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 الخطبة الأولى
من يهده الله فلا مضل له، ومن يضلل فلا هادي له، إن الحمد لله نحمده ونستعينه ونستغفره ونتوب إليه، ونعوذ بالله من شرور أنفسنا وسيئات أعمالنا، 

ات الله وسلامه وأشهد ألا إله إلا الله وحدَه لا شريك له، وأشهد أن محمدًا عبده ورسوله، وصفيه وخليله وأمينه على وحيه، ومبل ِّغُ الناس شرعه، وصلو 
 :أما بعد   .عليه وعلى آله وصحبه أجمعين

كُ فاتقوا الله أيها المؤمنون ,ات    ، وَاطْلبُُوا لأنَْ فُسِّ ، وَبَادِّرُوا قَ بْلَ انتِّْهَاءِّ الآجَالِّ بِّصَالِّحِّ الَأعْمَالِّ ، قال تعالىقُوا اَلله ذَا الْعِّز ةِّ وَالَْْلَالِّ  :مُ الَأمَانَ لِّيَ وْمِّ الْفَزعَِّ وَالَأهْوَالِّ
 281البقرة    ﴾ نَـفْسٍ مَا كَسَبَتْ وَهُمْ لَا يظُْلَمُونَ  وَاتّـَقُوا يَـوْمًا تُـرْجَعُونَ فِيهِ إِلََ اللََِّّ ثَُّ تُـوَفََّّ كُل   ﴿

نتقاص، بادروا مناياكم، بصالح أعمالكم وبصادق وصاياكم، قبل أن تبلغ الحلقوم، وتفضوا إلى الحي القيوم، فإن القوى في انقضاض، والأعمال في ا
ا زائلة والآخرة دائمة، الدنيا لهو زائف، وأما الآخرة فهي حقٌّ وحقيقةٌ ونعيمٌ مقيمٌ والآجال مغيبة، والمنايا لا تأتي إلا فجأة،فالدنيا فانية والآخرة باقية، الدني

يَا  ﴿ خالدٌ، ولهذا فالعارفون بالله حقيقة، هم الفطناء الذين لا يؤُثِّرون متع الدنيا الفانية على خيرات الآخرة الباقية، نْـ  *بَلْ تُـؤْثِرُونَ الْْيََاةَ الد 
ر    17- 16 الأعلى   ﴾ وَأَبْـقَى وَالْْخِرَةُ خَيـْ

أوِّ الذ بحة الص دري ة، أو ارتفاع ضغط الد م أو السُّكر أوِّ  بالس كتات القلبي ة، أوِّ الْلطات الد ِّماغي ة،:في زمننا الحاضر موت الفجأةعباد الله:لقد كثر 
عة مع القوم في انخفاضهما،أو حوادث المرور والسير،فأصبح الإنسان يصلي المغرب والعشاء مع القوم في الدنيا والفجر يدركه في الآخرة،ويصلي الْم

صل ى الله عليه -؛ قال -صل ى الله عليه وسل م-المسجد والقابلة تدركه راقدا مع أهل القبور،فلا غرو في ذلك،إنها من علامات الس اعة ال تي أخبر عنها الن بي  
 .في صحيح الْامع 5899حس نه الألباني « الفجاةاعة...... وأن يظهر موت من اقتراب الس  »وسل م: 

؟ أنه كتابة الوصية،التي بها تبرأ ذمتنا عن حقوق -يارعاكم الله-أيها المؤمنون:فما أحوجنا في هذه الحالة إلى عمل تغافل عنه كثير من الناس،أتدرون ما هو
ذريتنا،وبها تكون حياتنا قبل الله تعالى،ويحافظ بها على حقوق العباد،ويرسم بها الطريق المستقيم لورثتنا،ويحمى بها جناب التوحيد وسنة المصطفى لدى 

﴿ كتِبَ عَلَيْكُمْ إِذَا حَضَرَ الموت متصلة بحياتنا بعد الموت،ولذا وذاك فقد حث الكتاب والسنة على الوصية،وحث عليها سلف الأمة قال تعالى
رًا الْوَصِيةُ للِْوَالِدَيْنِ وَالَأقـْرَبِيَن بِِلْمَ  ( 2738وروى البخاري ).180 البقرة:  عْرُوفِ حَقًّا عَلَى الْمُتَّقِيَن ﴾أَحَدكَُمُ الْمَوْتُ إِن تَـرَكَ خَيـْ

ُ عَلَيْهِّ وَسَل مَ قاَلَ : ) 1627ومسلم ) هُمَا أَن  رَسُولَ اللَّ ِّ صَل ى اللَّ  ُ عَن ْ يَ اللَّ  مَا حَقُّ امْرِّئٍ مُسْلِّمٍ لَهُ شَيْءٌ ( عَنْ عَبْدِّ اللَّ ِّ بْنِّ عُمَرَ رَضِّ
ي فِّي ي  تُهُ مَكْتُوبةٌَ عِّنْدَهُ يوُصِّ لَتَ يْنِّ إِّلا  وَوَصِّ ي ة ، وَقَدْ أَجْمَعَ الْمُسْلِّمُونَ عَلَى الْأَمْر . ( هِّ يبَِّيتُ ليَ ْ قال النووي رحمه الله : "فيه الحَْث  عَلَى الْوَصِّ

بَة .  اَ ، لَكِّن  مَذْهَبنَا وَمَذْهَب الَْْمَاهِّير أنَ  هَا مَنْدُوبةَ لَا وَاجِّ نْ أهَْل الظ اهِّر بهِّ ذََا الحَْدِّيث ، وَلَا دَلَالَة  :وَقاَلَ دَاوُدُ وَغَيْره مِّ بَة ؛ لهِّ هِّيَ وَاجِّ
نْسَان دَيْن أوَْ حَق  أوَْ عِّنْده وَدِّيعَ  اَ ، لَكِّنْ إِّنْ كَانَ عَلَى الْإِّ يصَالَهمُْ فِّيهِّ ، فَ لَيْسَ فِّيهِّ تَصْرِّيح بِِِّّيَجابهِّ ء بِّذَلِّكَ . قاَلَ ة وَنَحْوهَا لَزِّمَهُ الْإِّ

ي ته مَكْ  حْتِّيَاط لِّلْمُسْلِّمِّ إِّلا  أَنْ تَكُون وَصِّ َهُ اللَّ  : مَعْنََ الحَْدِّيث : مَا الْحزَْم وَالاِّ  . تُوبةَ عِّنْدهالش افِّعِّي  رَحمِّ
يلهَا ، وَأَنْ يَكْتُبهَا فيِّ صِّح ته ، وَيُشْهِّد عَلَيْهِّ فِّيهَا ، وَيَكْتُب ي ة بِّهِّ  وَيُسْتَحَب  تَ عْجِّ دَ لَهُ أمَْر يَحْتَاج إِّلَى الْوَصِّ فِّيهَا مَا يَحْتَاج إِّلَيْهِّ ، فإَِّنْ تَََد 

اَ . قاَلُوا : وَلَا يكَُل ف أَنْ يَكْتُب كُل  يَ وْم مُحَق راَت الْمُعَامَلَات وَجُزْئِّي ات الْأمُُور الْمُتَ   . كَر ِّرةَ" انتهىأَلْحقََهُ بهِّ
  "من صواب الأمر للمرء أن لا تفارقه وصيته، وقد قال:"من مات وقد أوصى مات على سبيل وسنة" قال الإمام الشافعي:

 .وقال بكر المزني: إن استطاع أحدكم وعهده عند رأسه مكتوب فليفعل. فإنه لا يدري لعله أن يبيت في أهل الدنيا ويصبح من أهل الآخرة
تُمْ تَـعْمَلُونَ تَفِر ونَ مِنْ  إِنَّ الْمَوْتَ الَّذِيقُلْ  ﴿ أعوذ بالله بالله من الشيطان الرجيم نـَبِ ئُكُمْ بِاَ كُنـْ  8الْمعة   ﴾هُ فإَِنَّهُ مُلََقِيكُمْ ثَُّ تُـرَد ونَ إِلََ عَالِِِ الْغَيْبِ وَالشَّهَادَةِ فَـيُـ

 
 أقول قولي هذا وأستغفر الله لي ولكم ولسائر المسلمين من كل ذنب،فاستغفروه إنه هو الغفور الرحيم.
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 الخطبة الثانية

 ى أشرف المرسلينالحمد لله رب العالمين، والعاقبة للمتقين،والصلاة والسلام عل
وصالٌ ورباطٌ بين أمرين: ما قبل الوفاة وما بعد الوفاة، فالموصِّى وصل ما كان في حياته بعد  -أيها الأحبة الكرام!  -الوصي ة 

نْـيَا إِلاَّ لََوْ  ﴿ وَمَا هَذِهِ  :موته،والموت ليس آخر المطاف، بل بعد الموت بعثٌ وحياة، هي الحياة الحقيقي ة، قال الله تعالى الْْيََاةُ الد 
ارَ الْْخِرَةَ لََِيَ الْْيَـَوَانُ لَوْ كَانوُا يَـعْلَمُونَ ﴾   64 العنكبوت:وَلَعِب  وَإِنَّ الدَّ

ل، شب ه الله تعالى الحياة الدنيا التي نعيشها، "وما فيها من حطام، فى سرعة انقضائها وزوال متعها، بالأشياء التى يلهو بها الأطفا
 .يجتمعون عليها وقتاً، ثم ينفض ون عنها

أن كتابة الوصية لا تقرب أجلًا، ولا تقطع أملا، وعدم كتابته لا يؤخر أجلا،ولا يحقق أملا،بل كتابتها من الحزم،  واعلموا عباد الله:
ى نفعه وإبراء ذمته من حقوق الله وفعل أولي العزم، وحسن نظر المرء لنفسه في حياته، وبعد وفاته، وهي كذلكم عون لأولياء المرء عل

تعالى وحقوق خلقه،وليست الوصية لليائسين من الحياة،ولا للطاعنين في الشيخوخة ،ولا للمرضى المزمنين فحسب،ولكنها لكل مسلم 
قال ذلك،  -صل ى الله عليه وسل م-: "ما مرت علي ليلة منذ سمعت رسول الله -رضي الله عنهما-بالغ عاقل، قال عبد الله بن عمر 

 وقد مات النبي صلى الله عليه وسلم ولم يتجاوز ابن عمر الواحد والعشرين من عمره..1627رواه مسلم   إلا وعندي وصيتي"
 وكيف تكتب الوصية الشرعية ؟ فالْواب في الخطبة القادمة إن شاء الله.

لابد آتية ،والدنيا فانية ، والآخرة دانية ، فاحرصوا على فاتقوا الله أيها المسلمون،فإن القضاء محكوم ، والأجل محتوم ،وساعة الموت 
 حسن الخاتمة.

هذا وصلوا رحمكم الله على خير البرية وأزكى البشرية محمد ابن عبد الله صاحب الحوض والشفاعة فقد أمركم الله بأمر بدأ فيه بنفسه 
 يََ أَي ـهَا الَّذِينَ آمَنُوا صَل وا عَلَيْهِ وَسَلِ مُوا تَسْلِيمًا﴿) وثنَ بملائكته المسبحة بقدسه وأيه بكم أيها المؤمنون فقال جل وعلا

 .56الأحزاب:    ﴾
اللهم صل  وسلم على عبدك ورسولك محمد صاحب الوجه الأنور والْبين الأزهر، وارض اللهم عن خلفائه الأربعة أبي بكر وعمر  

وعن التابعين ومن تبعهم بِحسان إلى يوم الدين، وعنا معهم  -صلى الله عليه وسلم-وعثمان وعلي وعن سائر صحابة نبيك محمد 
 .بعفوك وجودك وكرمك يا أرحم الراحمين

اللهم أعز الإسلام والمسلمين، اللهم أعز الإسلام والمسلمين، اللهم أعز الإسلام والمسلمين وأخذل الشرك والمشركين، اللهم انصر  
م فرج هم المهمومين من المسلمين ونفس كرب المكروبين واقض الدين عن دينك وكتابك وسنة نبيك وعبادك المؤمنين،الله

 ...المدينين،واشف مرضانا ومرضى المسلمين برحمتك يا أرحم الراحمين


